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中国内地目前有2亿到4亿的彩民，问题彩民大概
超过700万。专家揭开购彩内幕———

夸大中奖概率 引诱彩民投机
3月25日，北京师范大学

中国彩票事业研究中心发布
了“彩民行为网络调查”结
果。数据显示，中国内地有2
亿到4亿的彩民，问题彩民大
概超过700万，其中至少有
43万人重度购彩成瘾，被称
为“严重问题彩民”。

从2009年到去年，我国
彩票的销售额就从1000亿
元增长到2215亿元，整整翻
了一番。彩票销售节节攀升
的同时，这些严重问题彩民
却不得不引起我们的重视。

!焦点关注"

! ! ! !不少人购买彩票时都做着中大奖

的美梦! 甚至还有很多人认为大奖和

自己并不遥远" 可事实真的如此吗#

以中国福利彩票双色球为例!投

注者须先从 !!个号码中选择 "个!再

从 #"个号码中选择 #个组成一注"通

过计算可以得出! 双色球的中奖概率

大概为 #$$%万分之一"

#$$%万分之一! 是什么概念呢#

下面的一组数据或许可以作为参考$

一家祖孙三代人的生日都在同一

天的概率约为 %$万分之一%

白人与黑人的夫妻产下一黑一白

双胞胎的概率约为 #&&万分之一%

小行星撞击地球的概率保守推测

是 %&&万分之一%

生出全男或全女四胞胎的概率约

为 !'%万分之一&&

以上这些事情的发生概率都比中

双色球头奖高很多"

'打个比方$把一个乐扣杯放在陆

家嘴绿地上!然后登上 ((层的金茂大

厦!将一枚硬币抛下去!砸进杯子的可

能性跟中双色球头奖的可能性应该差

不多" (李刚解释"

李刚常用来形容双色球'大奖难中(的一

组数字是$%&&"年! 双色球共开出 !()注 '&&

万元大奖!而当年全国'被雷劈死(的就有 *&*

人"不少彩民会坚持每期购买同一组号码"'从

概率上说!每期购买同一组号码!和每期购买

不同的号码!中大奖的几率没有任何不同"(李

刚最后说"
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倍投已成常态
每天一早，老杜都会准时守在他位于中

华路上的福彩投注点，等待彩民前来投注。
他从事彩票销售将近十年了，和周围一些彩
民早已成了朋友。
“开始做的时候，电脑福利彩票也是刚

推出，很多人都只买过那种即开型的彩票，
根本不知道该怎么玩。”老杜回忆道，“那时
候的销售额就是现在的一个零头。”

不过渐渐地，人们熟悉了这个“游戏”。
!""万元的大奖在当时也是一个相当大的诱
惑。“我认识的不少人，都是从七八年前就开
始买彩票了。”

然而真正让老杜的投注站生意好起来
的，还是在 #""$年底的一次福彩开奖。当年
%&月 '(日，福彩双色球第 '))$&*+期开奖，
来自甘肃的一个彩民凭借一张 ')倍投的单
式票和一张“,-%,”的复式票，一举拿下了
%.%*(亿元的巨奖。
“从那以后，倍投就成了不少彩民的习

惯动作了。”老杜说，“%)倍、')倍是常态，!)
倍、()倍地买我也遇到过。”

倍投增多，直接反映在了老杜的销售成
绩上，“'))(年的销售额要比'))$年多一
半。”

倍投增多，也直接反映在了巨奖的出现
频率上，从 '))$年至今，福彩双色球共开出
了 +次超过亿元的巨奖，去年的 %%月更是
开出了 !.,!亿元的史上最高奖金。

多年期期不落
昨天下午 *时许，一个 !)岁左右的彩

民来到老杜的投注点，和老杜寒暄几番后，
递上 ')元，说了句：“照旧。”

老杜显然心领神会，熟练地在机器上打
出一组号码，按下%)倍倍投，打出一张彩票。
“他已经买了六七年了，每次都买一组

相同的号码，我早就背下来了。”老杜说，“不
光他，还有好几个彩民也是这样，他们的号
码我也背下来了。有的时候我远远地看到他
们走过来，就直接帮他们打好，他们到了跟
前，马上就能付钱拿票。”

除了“坚守派”，还有不少彩民是“研究
派”。“下班时间经常能遇到，他们拿着一张
纸，上面密密麻麻全是数字，都是他们一天
研究下来的结果。”
“我比较熟悉的几个彩民，都是期期不

落的。”老杜说，“有一次，有个彩民来晚了，
我电脑都关了。他还是硬要我再开机帮他
买。他说，买了这么多年，万一这次开奖恰好
是这个号码，岂不要吐血？”
那么，铁杆“彩迷”有没有中过大奖呢？
“中了大奖还会再来买吗？”老杜笑了

笑，“七八年了，他们都没中过。”

购彩成职业病
“根据我们的调查，我国彩民中问题彩

民大概有 $))万人，其中重度问题彩民达到

/*万人。”北京师范大学中国彩票事业研究
中心研究员陈海平说，“在这些人身上，购买
彩票已经成为一种‘职业病’。”
“问题彩民会有这样的表现：要是不去

买就难受；买得越来越多才有兴奋感；家人
不同意买就跟家里人吵架；因为买彩票耽误
正事等等。”陈海平介绍。

更为严重的是，一些重度问题彩民甚至
会因为沉迷彩票而走上犯罪的道路。

'))$年 /月 %/日，农业银行邯郸分行
发生新中国建国以来罕见的特大金库盗窃
案，邯郸分行库管员任晓峰、马向景盗取
!%))万元库款，其中的 /*))万元都被他们
用来购买了彩票。
“出现问题彩民现象的原因是多方面

的。”上海师范大学金融学院副教授、北京师
范大学中国彩票事业研究中心研究员李刚
说，“除了彩民自身的原因外，还包括了收入
水平偏低、健康的娱乐方式不足、正常的致
富渠道稀缺等。”
“此外，对彩票的不当宣传也是造成问

题彩民现象的一个重要原因。”李刚说，“我
们的宣传中，有意或无意地夸大了中奖概
率。同时，很多媒体也在向彩民散布诸如开
奖走势图、综合分析预测等伪常识。”

应宣传公益性
“人们判断一件事发生的频率，不是按

照事件的概率来计算的，而是按照这个信息
进入脑海的容易程度。如果用媒体轰炸的方
式，海量的信息全部都是在宣传谁中了大
奖，那么，这种信息会强化彩民的购彩意愿，
他会觉得中大奖这种事还是蛮有可能碰到
的。”澳门亚太博彩研究学会秘书长刘爽说。

刘爽介绍，在澳门有相关规章来介绍博
彩的风险以及相关知识，像内地媒体对彩票
以及中奖者的宣传方式，都是不被允许的。

专家认为，公众对彩票行业的公益性认
知不足。换句话说，彩民购彩是为花钱做慈
善，但彩民往往意识不到这一点，购彩时均
有赌徒心理。因此，建议在彩票宣传中应当
更多宣传其公益性，让彩民在购彩时了解到
其投入的彩票金用在了什么公益项目上，由
此获得荣誉感、成就感和归属感，树立慈善
意识而非投机意识。


